

HA COMENZADO UNA REPRESIÓN DURA CONTRA EL TERRORISMO



# LA INFORMACION

San Sebastián, jueves 8 de Enero de 1920

Número 1.192

Teléfono 6-22 : Dirección y Redacción

Teléfono 17-42: Administración y Talleres

44, Urbieta, 44

TARIFA DE SUSCRIPCION  
Un año, 10,00 ptas. Un trimestre, 4 ptas.  
Un mes, 1,50 ptas. Un semestre, 8 ptas.

## Peregrinas teorías sociales de "Alcibar"

### Crítica de su labor, vista en conjunto

Más de veinte días hará, seguramente, que tomé la pluma para rectificar unos falsos conceptos sociales de "Alcibar".

Pero pareciome luego mejor esperar a que tecnicismo de hablar, para no interrumpir en su labor social en el caso de que me hiciera el honor de contestar me. Y creo que si no ha terminado ya sus conferencias económicas sociales, no le quedará mucho que decir.

No le seguiré en toda su larga y variada carrera, en todos los zig-zag de su recorrido. Sólo me fijaré en las ideas cardinales que sirven como de base y supuesto a la construcción de sus más importantes artículos.

Pero antes de entrar en materia, como quien divisa una población a vista, de pájaro, allá va en grandes trazos describiendo la idea que me ha merecido su labor considerada en conjunto.

En "Alcibar" deben cuidadosamente distinguirse dos personas: la del periodista y la del sociólogo. Y aún en la del sociólogo pudriéramos subdistinguir al de la sociología menuda y amena, y al sociólogo doctrinario, trascendental, al empapado, con el "apóstol" Henry George, y tal vez también con el "alma generosa" de Carlos Marx.

Al primer "Alcibar", esto es, al periodista, jéalo yo con mucho placer, porque sus páginas son muchas veces verdaderas acuarelas literarias, dignas de figurar como modelos del periódico en los manuales de literatura. Si su pluma la viera de venta, pagaría yo buen precio por ella.

Per... Porque, desengáñese "Alcibar": el socialismo y el comunismo de los que tan caracterizado correfo es Henry George, son, en expresión de León XIII, "tremendos monstruos de la sociedad civil, cuyos funerales parecen". (Enc. Diuturnum). Y los que propongan las doctrinas del curandero social americano, tanque veladas acaso con un paño más fragil que una telaraña, puejen literalmente estarnos conformes, es con el derecho que se ha tomado para traernos en calidad de doctor eminentes o especialistas, nombrándolos como humilde practicante a sus órdenes, al famoso curandero americano Henry George con él brevaje de cuyas recetas aplicadas a la sociedad en feña, ésta no puede esperar otro cosa suelo sino el de la muerte, tras corta pero fatigosa agonía.

Porque, desengáñese "Alcibar": el socialismo y el comunismo de los que tan caracterizado correfo es Henry George, son, en expresión de León XIII, "tremendos monstruos de la sociedad civil, cuyos funerales parecen". (Enc. Diuturnum). Y los que propongan las doctrinas del curandero social americano, tanque veladas acaso con un paño más fragil que una telaraña, puejen literalmente estarnos conformes, es con el derecho que se ha tomado para traernos en calidad de doctor eminentes o especialistas, nombrándolos como humilde practicante a sus órdenes, al famoso curandero americano Henry George con él brevaje de cuyas recetas aplicadas a la sociedad en feña, ésta no puede esperar otro cosa suelo sino el de la muerte, tras corta pero fatigosa agonía.

Algo o intujo de esto es aplicable también a nuestro caso.

"Alcibar", literato, poeta si queréis, novelista dramaturgo, etc., etc., tengo para mí que serán un hombre de singular mérito, tal vez una celebridad que abriera ariéus y sorprendentes surcos en la historia de nuestra literatura patria.

Pero no pocas veces acacea, aún en los grandes hombres, que lo que menos emanan es precisamente lo más íntimo, lo más personal, lo más suyo, lo más digno de amor; mientras que se lanzan con todo a su aluna regiones en las que acaso no llegarán a adquirir si quiera desechos de mera ciudadanía. En atención a su nativo aire aristocrático serán, acaso salvidos por muchos, pero no les consentirán edificar allí una pobre vienda...

Balmes, filósofo y pensador, es acreedor a honores regios. Pero Balmes, poeta, no ocuparía muchas páginas en las Antologías literarias. "Afortunado" llamaría don Alarcón a quien no haya leído sus poesías.

"Alcibar"... viceversa.

Cuando escribiré de cuestiones sociales (y lo mismo sería si escribiese de terrenos petrolíferos), se lee con gusto, no por lo que instruye sino por lo que dice, por esa forma amena, por ese tinte de poesía en que baña sus ideas, secreto con el que sugestiona a los propensos...

Pero su debilidad es la de subirse a la maroma, a la peligrosa maroma, en la que aún los más duros y experimentados tienen que andar con tanto tiento. Cuando, después de entretenernos admirablemente, retira "Alcibar" del escenario sillas, mesas y todo lo que estorba, y se presenta con la formidable cuerda en la que se elevará. Dios sabe hasta dónde, para hacer allí peligrosísimos juegos, los más avisados de los espectadores, mientras les palpitá el corazón con la mayor violencia, llevándose instantáneamente ambas manos a la cabeza, diciendo en su interior: ¡pero, por Dios, este hombre no puede menos de caerse, y no solo peligría él, sino los que estamos debajo!... Y efectivamente!

Como Torquato Greco con su aparato, cae también "Alcibar" con las formidables teorías de Henry George, sobre los "teatros" y "casas" habitantes, de San Sebastián, lastimando muy contra su voluntad a los pocos inocentes.

Pero déjemonos de metaforear tanto.

Al decir que "Alcibar" debilita pero no instruye, no era mi ánimo afirmar que no haya aquí y allá en sus recientes artículos algunas observaciones atímidas y justas, sino que me refería a las ideas cardinales de su labor, queriendo significar que las soluciones que propone son mucho peores que la misma enfermedad, que están refiriadas con la justicia, y que las pocas cosas buenas que acaso haya dicho no compensan, ni con mucho, los graves errores en que ha incurrido.

Bueno será también antes de entrar en la labor crítica o denodadora del fantástico castillo que ha levantado sobre la endeble base de la plus valía, apuntar entre los méritos de "Alcibar" el haber intentado mirar de frente a la cuestión.

No es "Alcibar" de los que cándidamente se imaginan que en San Sebastián no hay problemas graves o que esos problemas se solucionan cantando inspiadas endechas a la Bella Easo.

Año V

San Sebastián, jueves 8 de Enero de 1920

Número 1.192



EN MADRID. El féretro con el cadáver de Pérez Galdós hajado en hombros de sus admiradores.

## Ecos mundanos Bolsa de Bilbao

### VIAJES

Procedentes de la capital francesa, y de paso para Madrid, se encuentra entre nosotros la distinguida señora de Quesada, con lo que nada pierde el texto de su sentido. "Para apreciar el peligro en toda su extensión, no hay que estudiar allí donde se manifiesta alguna vez en forma de erupción volcánica, sino en su lugar subterráneo, en el cual no cesa de roer, tenta y silenciosamente, hasta minar por completo el suelo en que se apoya la sociedad. No hay que buscar los más terribles anarquistas entre los héroes del petróleo y del puñal, sino entre los pensadores y organizadores, los cuales son con sobradísima frecuencia hombres de elevada posición y educación de los tumbos finos y carácter pacífico, que no quieren destruir, sino dirigir y servir a la justicia." (Apol. T. I. P. IV, pág. 142)

ARAXES

## Puerto de Pasajes

### A LOS OBREROS:

En vista de haber caducado el compromiso que tenía el contratista encargado de la faena de carga y descarga con la Sociedad General del Puerto de Pasajes, y como consecuencia el haber declarado ésta, completamente libres de dichas faenas, la ASOCIACION PATRONAL de dicho puerto ha acordado realizar estas operaciones, y, al efecto, abre un Registro de inscripción para cuantos obreros deseen ponerse al servicio de dicha Patronal.

Esta entidad facilitará trabajo siempre que lo hubiere, fijando el jornal de OCHO PESETAS, siendo preferidos por orden de inscripción, siempre que ésta haya sido admitida por la Patronal. La idea de ésta es ver si se puede llegar algún día a la creación de una plantilla de personal fijo en condiciones análogas a las similares de puerto vecinos, para cuya constitución serán también preferidos por orden de inscripción.

Para inscribirse dirigirse personalmente o por escrito a las oficinas de la ASOCIACION PATRONAL (CALLE DE GUEVARA, SAN SEBASTIAN), de once a una por la mañana y de tres a cinco por la tarde.

### BANCO DE SAN SEBASTIAN

Día 7 de Enero de 1920.

Interior contado, 74,75, 74,50; Amortizable, 96,50-98,50; Banco de España, 520; Tabacos, 300-295,50; Hispano Americano, 388; Rio de la Plata, 285-285; Exterior, 84,40-87,50; Cédulas, 107-107; Amortizable, 96,55.

París, 48,75-48; Londres, 19,90-19,80; Marcos, 10,25-10,75; Dóllars, 5,21.

Banco de Vizcaya, 1745; Explosivos, 355; Unión Rosineria, 1250-1260; Altos Hornos, 285-282.

### TARJETAS DE VISITA

Se hacen en la Imprenta de este periódico.

URBIETA, 44.

### BODAS

Festiva concertada la boda de la joven y linda señorita de Roca de Togores y Tordesillas, hija de los marqueses de Peñafiel y nieta de los anteriores duques de Bajío, con el distinguido y joven abogado señor Molgaray, hermano del conde del Valle de San Juan.

El día 21 se celebrará la boda de la encantadora señorita de Travesedo, hija de los condes de Maluque, con el joven abogado don José Moreno Carboño, hijo del ilustre pintor, en la Iglesia de San Fermín de Navarros.

Para fines de mes está señalada la boda de la bella señorita de Aguilar, hija de los condes de Aguilar, con el diputado a Cortes y ex gobernador de Barcelona, don Leopoldo Matheuz.

La boda de la bella hija de la duquesa de Ríalpares con el señor Sagnier, se celebrará en Madrid, en el mes de julio próximo.

Hoy, jueves contraerá matrimonio en la parroquia de Santa María, de la villa de Tolosa, don Ángel Múgica, con la bella y distinguida señorita tolosana doña María Goicoegüe.

Damos a todos los contrayentes, nuestra más cordial enhorabuena.

### ENFERMOS

El exministro señor duque de Almodóvar del Valle se encuentra gravemente enfermo desde el viernes, padeciendo una bronco-neumonía. Ayer se encontraba algo mejorado.

La marquesa viuda de Flores Dávila sigue muy aliviada dentro de su estado de gravedad.

Continúa gravemente enferma la condesa de San Rafael.

La señorita María Joseta Fernández de Henestrosa, hija de los marqueses de Canaria, está delicada de salud.

La ilustre actriz María Guerrero sigue mejorando, habiendo podido abandonar algunos ratos.

Hacemos sinceros votos por el pronto alivio y al total restablecimiento de los pacientes.

### URBIETA, 44.

El impuesto a cargo de público.

Las localidades se expedirán en el despacho del Sálón Novedades, el día del concierto.

## Lote de acciones

Se cede, por precio inferior a su valor nominal, un lote de acciones de la SOCIEDAD IBÉRICA MINERA METALÚRGICA, con capital social de 3.000.000 de pesetas. Presidente, don LEÓN LILIENSTERN; Vicepresidente, P. de ELISSIEFF. Dirigir a: Conserje VICTORIA PALACE.

## - Por los Teatros -

### VICTORIA EUGENIA

Con "Alondras" y "Las zarzas del camino", despidió ayer del público dona Luisa Rodríguez, llevándose la simpatía de todos y de jando en cambio, un gratísimo recuerdo que perdurará por mucho tiempo entre nosotros.

De la comedia en cuatro actos, "Alondras", de Miguel Palacios, nos ocupamos días pasados, rotatiendo la teoría que en ella expone su autor y titulando de la moral. Ayer se puso por la tarde, obteniendo un discreto éxito. Sólo se aplaudió lo único que en realidad merece ser aplaudido. La labor de sus protagonistas digna en general de elogio y muy especialmente la de Luisita, Francisco Rodríguez Vivas y Cano. Muy bien Fortunato García, Guerra, y las señoritas Adela Cañas, Pilar Méndez y Margarita Abenza.

Un gran interés tuvo "Las zarzas del camino" a Luisita Rodríguez, pues de su labor en esta obra nos habían hecho muchos elogios. Y efectivamente, cuanto se diga en favor suyo, resultará pálido ante la realidad. El tipo de Guadalupe, es de esos que le van bien, y Luisita que sabe vencer aun en psicologías y figuras que contradicen a su idiosincrasia, cuando el personaje le va como este de "Las zarzas del camino", lo encarna de modo perfecto, haciendo gala de toda la lista de efectos y matices. Candor, ternura, dignidad, pasión todo en fin, la integra a la perfección en esta obra.

La obra salió perfectamente. En reñida todos y todas estuvieron muy bien. Superior Rodrigo, Caro, Vivar y Lagar; muy bien Adriana Robles, Pilar Méndez, Margarita Abenza, etc., de ellos además de los citados, Guema García, Vázquez y Rodríguez.

El público salió satisfechísimo y aplaudió con entusiasmo. La Compañía de Rodríguez, debutó el próximo sábado en el teatro Principal de Burgos. Le deseamos un feliz viaje y mucha salud; lo demás, tratándose de ellos, no hay por qué mentir.

Y hasta otra, y que sea pronto. Se despidió también, definitivamente, la notable cantanciona Mray Bruni.

Hoy a las seis de la tarde, en matinée aristocrática, primera de abono, se verá el debut de la Compañía cómica de Julian Gómez Ferrer, en la que figura la primera actriz Mercedes Gómez Ferrer y el primer actor Francisco Gómez Ferrer, poniéndose en escena el precio de juguete cómico en tres actos, original de los señores Paso y Abati "El infierno".

Como fin de fiesta, debutará en la función de los señores Alvarez Quintero, "Malvaloca", y fin de fiesta por "The Vanity Four".

Le deseamos un felicísimo viaje y mucha salud; lo demás, tratándose de ellos, no hay por qué mentir.

Y hasta otra, y que sea pronto. Se despidió también, definitivamente, la notable cantanciona Mray Bruni.

Hoy a las seis y media de la tarde, en el Salón Novedades, a cargo del célebre cantante Maximo Rysikoff y la Sociedad de Música de Cámaras.

Primera parte:

Trio en do menor. Allegro; Andante con variaciones; Minuetto; Final, Presto.

para piano, violin y violoncello, por los señores Aramburu, San Martín y Wernes.

Segunda parte:

a) Berceuse en la (primera audición), Figueiro.

b) Menut, Porpora.

Pià violin, por el señor San Martín.

2 a) Su imagen, F. Schubert.

b) El ujíen, M. Balakirev.

(canción popular rusa).

Adiós, P. Tost.

Por el señor Rysikoff.

Tercera parte:

1. Le fils des Asra, A. Rubinstein.

2. Euskal Erria, P. José Antonio.